

令和4年度 第4回湖南省立図書館図書館協議会 会議録

■開催日時 令和5年2月17日(金) 午後7時00分～8時10分

■開催場所 湖南省立甲西図書館 2階視聴覚室

■出席者 図書館協議会委員8人
事務局4人

■傍聴人 3人

■開 会
[あいさつ]

- 議 事
- 1) 令和4年度湖南省立図書館事業実績報告(第3四半期)について
 - 2) 湖南省読書バリアフリー計画(案)について
 - 3) その他

議長	それでは、議事に入らせていただきます。事務局から説明をお願いします。
事務局	議事1)、2)を合わせて報告させていただきます。 資料に基づき、令和4年度湖南省立図書館事業実績報告(第3四半期)、施設管理における実施事業について(主なもの)および湖南省読書バリアフリー計画(案)について説明。
議長	それでは、今説明いただいた内容でも、それ以外のことでも構いませんので、質疑や意見をお1人ずつお願いします。
委員	湖南省読書バリアフリー計画については、パブリックコメントに出すと、さすがそれなりの反応が返ってくるんだなどの感想を持ちました。 事業実績報告での貸出冊数の減少気味については、何らかの機会で挽回していただけたらと思います。 その他として、質問が3点あります。 ①前回の図書館協議会で図書館が2館から1館になるかもとの話が事務局からあり、会長が次回議事に上げるとおっしゃっていましたが、今回議事に上がっていないのはなぜでしょうか。 ②図書館を2館から1館にすることについては、前回の図書館協議会で知った委員さんがほとんどだと思うのですが、そのことについて過去の図書館協議会で議論をしていたことがあったのかどうか教えていただきたいです。 ③前教育長は就任時ずっと図書館は2館体制でいくとおっしゃっていましたが、市長が変わったから方針が変わったのでしょうか。平成19年くらいに事務局から諮問を受けて図書館協議会が答申した内容には、中学校区ごとに公共図書館を設置するのが望ましいとなっています。私は社会教育委員をしていますが、社会教育委員会では、図書館については図書館協議会があるため議論しないとなっています。そのため、図書館を2館から1館にすることについて図書館協議会で議論されていなければ、市民のどの会議にも通らずに進めておられることとなりますので、疑問に思っています。また、図書館を2館から1館にするのは、市長が進めるとおっしゃっている小規模多機能自治からは逆行しているように思います。図書館が2館から1館になることについて、専

	<p>門職として司書さんはどのような考えをお持ちなのでしょうか。</p>
会長	<p>私もこの会議の議事に上げていただくつもりをしており、そのことについて連絡もしていたのですが、この会議前に打合せ時にそのことについて事務局から説明がありましたので、委員のみなさんへも説明をお願いします。</p>
事務局	<p>前回の図書館協議会でお伝えしたのは、市長が12月議会で「市民にご不便をかけることもありうる」ということと、「一般論として「2つある物は1つにする」という方向で考えている」と発言されたということでした。しかし、タイムスケジュールや具体的なことについてはふれていません。市に2つ以上ある物は文化ホールや体育館、保健センター等があげられますが、当然図書館も該当しますので、委員のみなさまが不安に思われるのは当然のことです。</p> <p>甲西図書館については、以前は借地であったため今後どうするかという議論がよくされていましたが、土地を市が購入したことで解消しました。甲西図書館は平成元年2月に竣工した鉄筋コンクリート製の建物であるため、国の指針に基づく60年～80年は使用するというので、調査や外壁や屋上防水シートの修繕等の長寿命化工事を実施し、すでに数千万の公費を投入しています。石部図書館は石部文化総合センターの中の複合施設の1館としてあるため、西庁舎周辺整備計画の該当施設にあたりますが、具体的な計画はまだできていません。また、市長は東庁舎を耐震補強し使用する方針を示しておられますが、市民サービスは1ヶ所であることも基本とされていますので、西庁舎の部署を東庁舎に統合するために東庁舎の増改築はするだろうとは思いますが、現時点で決まっているのはここまでであり、タイムスケジュールなどは全く決まっていませんし、市長は「2つある物は1つにする」と一般論で述べておられるだけです。</p> <p>なお、図書館協議会答申は平成19年2月に出されたものですが、その後市の主要計画である総合計画も更新されて2次計画になっており、答申が出た当時の状況のままであるとは思えませんし、現状に応じて変えざるを得ないと思います。なお、「図書館は中学校区に1館」という考えは、昭和の大合併でできた町のほとんどが中学校は1館であったため、図書館は中学校区＝それぞれの町で1館という意味でした。ですので、現在はほとんどこの考えはされなくなっていますし、違う考え方でいかないといけないとは思っています。</p>
議長	<p>前回の図書館協議会時での話の仕方では、いかにもすぐに図書館が2館から1館になるような感じを受けました。しかし、実際はまだ全然決まっておらず少なくともこの1年に図書館が1館になるような動きはないということを事前打合せで確認させていただいたので、本日は議事に上げませんでした。ですが、今後1館になる可能性が0ではないので、委員のみなさまも頭の片隅においていただきたいと思います。</p>
委員	<p>動きがないので議事に上げなかったというのは理解できますが、この問題が急に上がってきたという感じは否めません。図書館協議会が存在するのならば、委員が話し合うということが必要なことではないでしょうか。そのため、過去に議論されたことがあったのかを質問をしたのですが。</p>
議長	<p>市の方針が決定してから意見を伝えても変わらないので、決定する前に委員がどうしていくべきなのか、市の情勢なども考慮しつつ不便にはなるが理想論を意見として出すべきだと私は思っています。</p>

	図書館長に答申することが図書館協議会の役割ですが、事務局に答申することはできても、館長が市にあげるルートがないそうです。
委員	図書館協議会は決定機関ではないことはよく存じています。しかし、市民が図書館のことについて公認の会議で語り合うことができるのは図書館協議会しかありません。ですので、図書館協議会でしっかり語り合うということが必要だと思います。その後それぞれの立場で自分の周りに言うのが市民の立場として必要だと思いますし、その点をしっかり押さえていきたいです。今回はそれが無いのに勝手に進んでいるのはちょっとひどいなという印象として持ちました。任期は今回の会議で終わりですが、次の委員さんにも図書館協議会でもしっかり議論していただきたいです。
議長	2つの物は1つにするということを市長は突然発言されたのでしょうか。公約の中に入っていたのでしょうか。
事務局	3年以上前に公共施設等総合管理計画という計画を市では策定しており、その中では令和5年～令和10年の間に統廃合を検討と記載されています。この計画は、策定時に議会に諮り認めていただいているものです。
委員	図書館協議会ではその内容について議論されてはいないですね。
事務局	公共施設等総合管理計画は図書館だけではなく、市の全ての施設について記載されているものです。パブリックコメントも実施し、策定しています。
委員	その時に社会教育委員会でも、各公民館・体育館などについて協議しましたが、図書館については図書館協議会があるのでと協議されませんでした。図書館協議会ではその時に協議されたのでしょうか。
事務局	おそらく図書館協議会で協議はされていないと思います。
議長	前回の図書館協議会で初めてお聞きして驚きましたので、委員のみなさんの意見をお聞きしてどこかに具申したいなと思いましたので。過去の図書館協議会では新庁舎に甲西図書館が入るという話がありましたが、石部図書館がなくなるという話は一切ありませんでした。
委員	図書館協議会で協議されたことがあるのなら、その議事録があれば参考にしたいです。
委員	社会教育委員会では社会教育関係の施設をどうするかということについて、2年くらいかけて各施設も見学し、廃止するなら代わるものが必要ではないかということなど協議したと報告をいただいています。その時の図書館協議会では、事務局側から何も出なかったということでしょうか。それなら大問題です。
委員	以前の図書館協議会で、移動図書館車マツゾウくんの存続については協議したことがあります。また、せっかく図書館が2館あるのならそれぞれ特徴を持たせるという方法はあるという話がありましたが、図書館を2館から1館にするという話は一切なかったです。
事務局	昨日2月16日に令和5年度予算について記者発表され、その資料を議員にも配布されましたが、その中に西庁舎およびその周辺整備にかかることについては具体的なことについてふれられていませんし、予算計上もされていないと聞いています。そ

	<p>のため、急遽補正予算を組むということがなければ、令和5年度に具体的に何らかのことをするという事はないだろうと思います。そのため、本日協議しなければ間に合わないということはないと思います。しかし、図書館協議会の場で図書館の今後の姿について協議していないということとはよくないと思います。そのため、今後協議いただいたほうがいいとは思っています。</p>
議長	<p>今回の図書館協議会が、今の任期の最終の会議であるので、議事録を残していただき、次の図書館協議会委員さんにしっかり引き継いでいただくことが大事です。まだ決定はしていないので、遅まきながら本日をスタートにして、ここにいる委員のみなさんの意見も含めたものをまとめて出していきたいと思います。石部の人の方が不便を感じない、また甲西図書館が充実することによって市民に喜んでいただける、さらにマツゾウくんも活用して不便を無くしていくなど様々な意見があると思います。それでも絶対図書館が2館必要という理由があれば、その意見でいいと思いますし、財源は必要になるかとは思いますが、私たちもその意見に賛同したいと思います。また、これから少子高齢化になりどんどん財源が足りなくなっていく中で、図書館だけが2館あって市民が便利になるのか、それとも他の施設を優先せざるを得ないこともありますので、その辺も議論はすべきです。</p> <p>しかし、館長に意見を提出しても、館長で止まってしまったら意味がありませんので、意見を出す方法を探したいと思います。それでも駄目な場合は、私たちは市民でもありますので、市民代表として議会などに届ける方法もあり、そういう運動をせざるを得ないですし、それをきっかけとして市民に図書館の在り方について考えていただく機会になれば、逆にいいのかなとも思いますので、思っておられる構想をまた話していただけたらと思います。</p>
委員	<p>12月の図書館協議会時に、東庁舎の耐震診断の結果で西庁舎およびその周辺整備がどうなるか決まってくるというような話があったと思うのですが、その結果はもう出ているのでしょうか。</p>
事務局	<p>昨日2月16日の記者発表で市長が、耐震診断の結果、かなり弱い部分があるとの判定が出ましたので、できるだけ早く何とかしたい、耐震を含めて増改築をしたいと発言されました。ただ、西庁舎は東庁舎に統合というのが基本であり、現在まちづくり担当課が各課に業務量の調査を実施しており、小規模多機能についても考えていくという状況です。</p>
委員	<p>それに関連して、石部文化総合センターに含まれる石部図書館がどうなるのかということが大きく関係するということでしょうか。</p>
事務局	<p>大きく関係するといえますか、少なくとも西庁舎で行っている市役所機能を、東庁舎の耐震・増改築工事が終わった段階で東庁舎に移転することは想定しています。西庁舎およびその周辺をどのように整備していくかということになるのですが、今のところタイムスケジュールも決まっていることもありません。</p>
委員	<p>マスクの着用がもうすぐ個人の判断になりますが、図書館内の状況、椅子や滞在時間などはコロナ前の状態に戻すのでしょうか。</p>
事務局	<p>5月末から6月に予定している甲西図書館蔵書点検時に、その時の新型コロナ感染状況にもよりますが、できる限りコロナ前の状態に戻したいと考えています。しかし、具体的にどこまで戻すかはまだ決定していません。</p>

委員	<p>湖南省読書バリアフリー計画についてですが、1ページ目太字「4 視覚障がい者等の読書に対する本市図書館における課題と取組」欄ですが、課題はどこに記載されているのでしょうか。</p>
事務局	<p>課題は1ページに記載している文章になるのですが、前回の図書館協議会でもお伝えしましたとおり当事者のニーズの把握が難しく、具体的な課題は把握できていませんので、総体的な課題のみの記載となっています。第2期計画作成時には、具体的な取組みを実施し、できた課題を記載できればと考えています。</p>
委員	<p>どちらかといえば、課題というより現状というか今後の予想が記載されているということですね。</p>
議長	<p>課題というより現状が記載されているということですね。</p>
事務局	<p>そうです。</p>
委員	<p>今、東庁舎で玄関風除室の工事をされているが、他の区長に話を聞くと、「何してるの」という人もいるし、何をしているかをまったく把握していない人もいる。来庁した人が驚いている。市のホームページに掲載しているというが高齢者は見ていない。紙ベースで区回覧するなど、地域に情報を流していただきたい。今回の件も、「こういうことを考えている」ということを事前に区長会に知らせるということもなかった。これから、図書館も含めて気が付いたら決まっていって変わっているということがあるかもしれない。我々も情報をつかんでいきたい。市長の思惑も先走りしているところがある。我々もそういう目を見て、地に足をつけて1つずつしっかり決めていきたい。図書館もそのようにして、地域の意見を取り入れ、立派な図書館にしていきたい。</p>
委員	<p>事業実績報告で気になったのは、コロナ前に戻りきれないなということです。館内も新型コロナ対策で使いにくいところがあります。</p> <p>湖南省読書バリアフリー計画については、学校図書館との連携と記載がありますので、学校との連携で生徒が親しみを持っていただける図書館にしていだけたらと思います。</p>
委員	<p>図書館が2館から1館になる件は大事なことです。次年度の図書館協議会にも必ず引き継いでいただきたいです。</p> <p>湖南省読書バリアフリー計画についてですが、視覚障がいがなくとも年齢を重ねると目が不自由になりますので、視覚障がいという形だけではなく本を読むのに多少の不自由を感じている人たちが読みやすいようにという意味では、この計画は大事な計画だと思います。ですので、他の計画でもそうですが、策定後5年経過して初めて過去5年間の進捗状況はとなりますので、せめて5年間の間に1回は進捗状況を調査していただきたいです。</p>
事務局	<p>基本的な計画では、毎年見直しを実施しますし、5年計画の場合、中間年で大きな見直しを実施します。ですので、見直しの中で目標数値が適切でなかったり、改善点があった場合は中間年で見直すということが行われています。そのため、来年度末または再来年度初めに令和5年度の結果を報告させていただきます。</p>

委員	<p>私も石部図書館と甲西図書館の行く末がとても気になります。いつかは結果が出るとは思いますが、そこに至るまでに誰が、どの場面で、どういう風に話し合っそこに至ったのかというプロセスが大事だと思いますし、もう少し透明性が必要かなという気がします。</p> <p>かつて図書館協議会で移動図書館車マツゾウくんについては、何度も何度も会議のたびに話し合いをしたこともあって、あんなに存続の危機にあったマツゾウくんが今は復活してこんなに活躍してるのかと思うと、感慨深いものがあります。</p> <p>また、最近のおはなし会の参加状況はいかがでしょうか。</p>
事務局	<p>最近では毎回定員3組すべて埋まることが多いです。3組を上回る場合は、2回に分けて開催しています。以前のように予約がなく開催しない月があるということはありません。</p>
委員	<p>事業実績報告を見まして、電子図書館を利用したことがなかったのが試しに使ってみたのですが、ログイン画面はすぐに分かったのですが、登録画面が探しにくかったですので、「登録はこちら」と表示するなりして、分かりやすくしてほしいです。</p> <p>湖南省読書バリアフリー計画については、インターネットを利用したサービスの提供体制の強化で、電子図書館のサービスについて学校図書館とも協力してと記載されていたので、学生も利用しやすいだろうなと思いました。</p> <p>今月初めにあった子育てサロンで、ブックスタートについて引換えがまだの方と声かけをしたら、まだ受け取っていないお母さんもおられました。コロナが落ち着くまではとは思っていますが、今後いつまで案内を続けたらいいかお知らせいただきたいです。</p>
事務局	<p>引換期間は1年間ありますので、コロナが落ち着いてからでも声掛けをしていただけるとありがたいです。ブックスタートは保健センターで実施できたらとは思いますが、まだ目途はたっていない状況です。</p>
議長	<p>図書館が2館から1館ということについては、できるだけ多くの人から意見を頂戴するということが大事なので、まだ決まったわけではありませんが、委員のみなさんも帰った後、図書館をどうしたらいいか周りの人からぜひ意見を聞いていただきたいです。たくさんの人から知恵を集めれば集めるほど「よかったな」という結果になると思います。1番真剣に考えていただけるのがここにいる委員のみなさんだと思いますので、ぜひ貴重な御意見をさらに頂戴したいなと思います。そして、次年度以降の図書館協議会で議論の場を取っていただきたいと思ひますし、それを市に伝える手法も勉強していきたいと思ひます。</p> <p>過去の図書館協議会でもお伝えしてきましたが、SDGsを推進するためにも、私は紙の使用を止めたいと思ひています。そのためにも、図書館が率先して、紙資料ではなくタブレットなどを配布して図書館協議会を開催するなどしていただきたいです。</p> <p>また、SNSの活用もまだまだされていないので、以前にも提案しましたが、湖南省立図書館ユーチューバーがいておすすめ本を紹介するなどしてもっと宣伝していただくことで、図書館に来ていただける機会を作っていただきたいです。今はほとんどの人がスマホを持っているので、図書館に来なくても気軽に図書館にふれられる電子書籍ももっと活用いただきたいです。</p>

図書館に来館いただき本を読むこともですが、カフェとまではいいませんが自動販売機だけではなくもう少し何か拡張していただき、図書館に行くことが癒しとなるような場所にしていただきたいです。

また、「百聞は一見に如かず」と言いますので、次年度以降の図書館協議会では先進地事例を学ぶための研修も実施していただきたいです。

さらに、移動図書館車マツゾウくんもいつまでももちませんので、今くらいから次のスポンサー探しや寄付を募集するなどして更新を進めていただきたいです。

こういったことも、次の委員に引き継いでいただきますようよろしくお願いいたします。

■閉 会